

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



LA ESCUELA MATERNAL DE CÓRDOBA.--INSTITUCIÓN MODELO QUE FUNCIONA DESDE PRIMERO DE MES BAJO LA DIRECCIÓN DE LA SEÑORITA LUCIANA CENTENO.--(EL CÍRCULO) EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR DON MANUEL ENRIQUEZ BARRIOS, EXDIRECTOR GENERAL DE PRIMERA ENSEÑANZA, A QUIEN SE DEBE TAN BIENHECHORA CONCESIÓN.

# Pedro López e Hijos

APARTADO NÚM. 7

**BANQUEROS**

TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

ALMACEN DE CAMAS METÁLICAS, -MUEBLES DE TODAS CLASES



## ALFONSO REDONDO



Duque de Hornachuelos, 7.-Córdoba

## Sotomayor, S. A.

Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles

## GRAN TEATRO

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy martes 7 de Octubre 1924

A las nueve de la noche.—Cinematógrafo.—Tercera y cuarta partes de la segunda jornada y primera y segunda de la jornada tercera, continuación de la formidable película La tumba india.—Estreno monumental de la lindísima comedia americana en cuatro partes, titulada Buena referencia, por la bella actriz Constance Talmadge.—Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

## SALON RAMIREZ.

Funciones para hoy martes 7 de Octubre 1924

A las nueve y media, primera sección doble: La graciosa comedia en dos actos, de Muñoz Seca, Un drama de Calderón.

A las once y media, segunda sección especial. Las Corsarias. Exito, éxito. En la presente semana, Mala Madre.

**Pascual de Miguel y C.**  
Depósito de tocinos y jamones. Fábrica de pan.—Despacho de carnes de vaca y ternera.

Teléfonos números 117 y 348

## Joaquín Ortega

Carne de vaca y ternera.—Mercado de Sánchez Peña, Puesto número 53

## ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS  
(STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

## ESTÓMAGO é INTESTINOS

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

# Asland es el mejor de todos los Cementos

## PRECIOS

	Por vagones completos	Tonelada en almacén	Saco en almacén
Cemento marca Asland.	117	130	7
Cemento Nueva Montaña de inmejorable calidad	105	110	6

PEDIDOS A

## ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.—CÓRDOBA.

Almacén de hierros, aceros, ferretería, herramientas, oxígeno, tuberías de hierro, maquinaria agrícola, piezas de recambio, pinturas, carburos, etc.

## Informaciones de la mañana

### Lo que se publica en la prensa

Fijando criterios

Todo periódico tiene un director responsable de lo que en sus columnas se publica.

El director puede delegar sus funciones en personal de la redacción, pero no puede hacer dejación de sus derechos en pro de personas ajenas a la casa, cualquiera que sea la representación que ostenten.

Solo el juez, por sentencia que dicte, puede ordenar la publicación de artículos o suetos y esto con causa justificada.

Los demás, sean personas físicas o jurídicas, pueden rogar con mayores o menores probabilidades de éxito, pero no ordenar la publicación de artículos o notas que, a veces, son contrarios al ideario o a los intereses del periódico.

Por lo tanto las sociedades que toman acuerdos en firme diciendo que se publicarán en la prensa quienes alardean de que se publicará en la prensa lo que ellos deseen, o lo que a ellos conviene están en un completo error, pues necesitan la aquiescencia de la Dirección.

Exceptanse los que pretenden a go licito, de su interés particular, y que entra en la jurisdicción de la administración del periódico, pues en ello la aquiescencia del Director se pre-supone.

Hemos creído conveniente fijar criterios, por que estamos hartos de oír en casinos y cafés apreciaciones equivocadas, que también las comparten fuera de esos sitios y entre ellos quienes envían a los periódicos notas sin un besalamano, sin una tarjeta y a veces hasta sin un sobre.

Quienes así obran comparten con los propietarios del periódico su derecho de propiedad, pero no los deberes correlativos a este derecho y no estimamos esto procedente.

En esta casa estamos siempre dispuestos a servir a todo el mundo a la menor insinuación que se nos haga, pero no nos place que se nos ordene por quien carece de autoridad para ello, ni que se alardee sin derecho de tener derechos de que se carece.

Conste que con esto solo pretendemos sentar doctrina, la verdadera doctrina que hay sobre este asunto, y decir que por complacer a muchos de los peticionarios se nos ha retrasado la salida del periódico no pocas veces, nos ha costado el dinero otras por tener que retirar anuncios y tenemos que aplazar la publicación de artículos más conformes con el ideario del periódico, pues son de nuestros redactores o colaboradores.

(De "El Defensor de Córdoba").

### Academia de Ciencias Médicas

El Jurado designado para calificar los trabajos presentados al concurso de premios de 1923-24, consistente en quinientas pesetas, donadas a este fin por el director de la corporación doctor Luque Morata, teniendo en cuenta las bases primera y quinta del concurso, ha declarado desierto éste, mas considerando que la finalidad de estos concursos es estimular a los amantes de las ciencias y premiar el esfuerzo personal y la voluntad para el trabajo científico, con arreglo a la base sexta de aquél, propuso a la Academia, por considerarlos dignos de una recompensa, premiar con diplomas honoríficos o premios en metálico, a los trabajos presentados bajo los lemas siguientes: "Flores del campo", "Córdoba emporio de la medicina árabe" y "Nuestro grano de arena".

En su vista, la Academia, en sesión celebrada el pasado día 4, entre numerosos, acordó premiar estos trabajos con cien pesetas cada uno, y dedicar las doscientas restantes del premio, a premiar a dos alumnos del bachillerato, que al finalizar éste, se hayan distinguido más en el estudio de las ciencias físicas, químicas y naturales.

A este efecto, la Academia acordó aumentar esta cantidad hasta la precisa para cubrir los gastos de dos títulos de bachiller, y establecer con carácter definitivo estos premios anuales, para los alumnos. Oportunamente se publicarán las bases de este premio anual.

### La nueva casa de la Cruz Roja

Ha estado breves horas en Córdoba para inspeccionar las obras que se realizan en el nuevo domicilio del Dispensario de la Cruz Roja, la hermana superiora del hospital de Santa Cruz y Santa Adela de Madrid sor Moya, que anoche en el tren expreso regresó a incorporarse a su destino.

Para despedirla acudieron a los andenes las damas de esta benéfica institución doña Inés León de García, las señoras de García (don Indalecio y don Gregorio), el presidente de la Cruz Roja don Manuel Tienda Argote, el director del Dispensario doctor don Francisco Bueno Koldan con las hermanas de San Vicente de Paul que allí prestan servicio, y las ambulancias que constantemente se hallan prestando servicio en la estación.

La despedida trionfada a la citada hermana de la caridad fué cariñosísima.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

### Firma de esponsales

En el domicilio del padre de la novia, don Manuel García Zarza, han firmado sus esponsales la distinguida señorita Teresa García Salido y nuestro compañero el redactor deportivo de este periódico don Juan Herrera Montes, hijo del conocido practicante don José Herrera Ruiz.

El acto se verificó a presencia del rector de la parroquia del Sagrario don Faustino Maeso Naz avalorando el acta como testigos el exdirector general de Primera enseñanza don Manuel Enriquez Parrio, el médico de la Electro Mecánica don Luis Sánchez Gallego, el secretario particular del gobernador civil don Angel Morales Antequera y don Recaredo Infante.

Terminada la ceremonia, el acto celebróse en la mayor intimidad.

La boda está concertada para fecha muy próxima.

### Más detalles de un suceso

Ra'acil'a Solis, mejora

Aunque de una manera muy lenta, continúa mejorando de las lesiones que sufre la joven Rafaelita Solis, víctima del suceso acaecido en la noche segunda de la pasada feria, estando en una dependencia de su casa y recibir un tiro de perdigones desde otro departamento del Salón Ramirez.

Las heridas van cicatrizando muy despacio. No obstante, la gravedad ha desaparecido por completo.

Muy de veras lo celebramos, y le deseamos un total restablecimiento.

Diligencias judiciales

El juez de instrucción don Eduardo Iglesias, continúa la práctica de diligencias para la total incoación del sumario.

Se han reconocido los cartuchos que se utilizaron para hacer los disparos.

Los maestros armeros que han hecho este reconocimiento dicen en su informe, según detalles que hemos podido adquirir, que para que los perdigones puedan ir a distancia larga tienen que tener los cartuchos unos tacos.

Parece ser que estos cartuchos se cargan poniendo primero la pólvora, luego un taco, después la munición y por último otro taco.

De no ser así, al hacer el disparo, éste no surte efecto, pues la munición queda esparcida y apenas si avanza un metro de la distancia desde donde se haga la detonación.

Por lo cual, parece demostrarse que los cartuchos estaban cargados de antemano con munición, cosa que ahora se trata de comprobar mediante otras diligencias que han de realizarse.

En concreto y firme, nada puede afirmarse, y el juzgado en su actuación será el encargado de dilucidar cuantos inconvenientes y dudas surjan en este asunto.

Nada nuevo podemos añadir acerca del mismo.

## Sucesos y denuncias

Llega el invierno y sin luz recogemos la queja que nos formulan los vecinos de las calles Doce de Octubre y Benito Pérez Galdós, acerca de que estas y as aún no tienen la instalación completa de faroles, estando completamente a oscuras.

Se acerca el invierno y estas calles estarán al igual de la temporada de lluvias anterior. Sin luz y dificultando el tránsito a los vecinos que allí residen, en su mayoría obreros que regresan a sus hogares ya de madrugada, después de haber cumplido sus deberes.

Sería conveniente que dichas vías tengan el número de faroles suficientes para que estén iluminadas y así lo esperamos del señor alcalde en nombre de los reclamantes.

¿De quién es la pava?

El guardia municipal número 27, Juan Tovar, ha conducido a la comisaría de Vigilancia a Antonio Ortiz Castro, que conducía una pava cuya legítima procedencia no pudo acreditar.

Por insultos

Ha sido conducido a la comisaría de Vigilancia Rafael Vidal, domiciliado en la calle Ventorrillo, por insultar a dos agentes de la guardia municipal.

Cañería rota a

El urbano número 55, del distrito de San Miguel, da cuenta de que en la calle Cardenal Toledo hay una cañería rota, de las que conducen agua, causando los consiguientes perjuicios al vecindario y a los transeuntes.

Una joven herida

En su domicilio, casa número 9 de la calle Cimillo, la joven de 19 años de edad, Francisca Rodríguez Calderón tenía una navaja de afeitar y con ella se causó una herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda, siendo calificado su estado de pronóstico leve, según dictamen de la Casa de Socorro, donde fue curada.

Herido de una pedrada

Por la calle Juan Palo transitaba anoche el niño Rafael Barrilero Navas, de once años de edad, y al arrojarle desde una azotea una piedra otros pequeños, resultó con una herida contusa en la región parietal izquierda, de la que tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro.

De sobrediente

El guardia municipal número 19 Ángel Camuñas condujo anoche a la Comisaría de Vigilancia a Pedro Sánchez Díaz, que estando en su domicilio desobedeció al guardia número antes citado, maltratándole repetidas veces.

El detenido ingresó en los calabozos hasta que hoy comparezca en el juzgado municipal.

En la Casa de Socorro

Durante las veinticuatro horas pasadas han sido asistidas en la Casa de Socorro las personas siguientes:

Manuel Luque Ruiz, 15 años, Campo de la Verdad, herida contusa temporal derecha; Francisca Rodríguez Calderón, 19 años, Cimillo 9, herida incisa en el dedo pulgar de la mano izquierda, y Rafael Barrilero Navas, 11 años, Juan Palo número 6, herida contusa parietal izquierda.

## Funerales

En la iglesia parroquial de San Francisco y San Eugenio se han verificado los solemnes funerales por el eterno descanso del alma de la virtuosa señora doña Reyes Ramos de Semprón, fallecida en esta capital.

Al acto asistió numeroso duelo, actuando una nutrida capilla vocal e instrumental, que cantó las lecciones del oficio de difuntos.

Ocuparon la presidencia el director del Hospital Militar don Mario Gómez, los jefes de clínica de este centro comandante don Ángel Sánchez y Sánchez y don Luis Huertas, el médico de la fábrica Electromecánica don Luis Sánchez Gallego, el director del "Diario Liberal" don Eduardo Baro Castillo y el director del Museo Provincial don Enrique Romero de Torres.

Terminado el funeral, el duelo se trasladó, precedido del clero, a la Necrópolis de San Rafael, donde fueron inhumados los restos mortales de la citada dama.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la familia doliente, y en particular a su desconsolado viudo don Eduardo Semprón, general inspector de Sanidad Militar.

Anoche, en el tren expreso, regresaron a Madrid los hijos de la finada, don Eduardo, don José y don Alfonso, en unión de su señor padre, quienes vinieron para asistir al sepelio.

## Venta de tierra

El día quince de octubre actual a las once de la mañana, se venderán en subasta voluntaria en esta capital, en la lotería de don Joaquín Villalonga Munar, Ambrosio de Morales número 7, doce fanegas de tierra calma de buena calidad y de ruedos, muy inmediatas a la villa de Valenzuela (provincia de Córdoba). El pliego de condiciones y la titulación de dichas tierras estarán de manifiesto en la expresada notaría. En el despacho del abogado doctor don Rafael Jiménez Amigo, Encarnación 17, darán razón de dicha venta de tierras.

## "LE SOLEIL" - EL SOL

### Compañía Francesa de Seguros contra Incendios

Capital 6.000.000 de Francos

DEBIDAMENTE REGISTRADA EN ESPAÑA Y CONSTITUIDO EL DEPÓSITO QUE MARCA LA LEY.

Solicita agentes productores y locales. Dirigirse al Subdirector de la Compañía para Córdoba y su provincia don Rafael Crespo Criado.

Oficinas: Calle Rey Heredia, 13

Primera casa exportadora de cafés tostados

## Saiz y Martínez

Almacenes importadores. Córdoba

## LOCALES

El día 3 del corriente dió a luz felizmente una hermosa niña a la señora doña Encarnación Castillo Avilés, digna esposa de nuestro buen amigo don Leopoldo Zurbano Monsalve.

—Se encuentra en el mismo estado de la dolencia que le aqueja nuestro querido amigo don Ramón Urbano, a quien deseamos total mejoría.

—También está en el mismo estado de su enfermedad el jefe principal de la estación central don Manuel Rodríguez García.

—Ayer en el tren expreso regresó de Tarragona la distinguida señora doña Carmen Cebada.

—En el tren rápido marchó ayer a Posadas la bellísima señorita de aquella localidad Lolita Rodas, que fué despedida por sus numerosas amistades.

—Regresó anoche en el tren rápido, procedente de Jaén, el culto letado don Armando Lacalle de Castro.

—Anoche, en el tren expreso, marchó a Madrid la señora condesa de la Cortina.

—Llegó de Madrid en el tren rápido ayer tarde, la distinguida señorita Carmelita Gómez Aranda.

—Anoche, en el tren expreso de Málaga, regresó de Antequera el marqués de las Escalonias.

—Procedentes de Sevilla llegaron anoche en el tren expreso y continuaron su viaje a Madrid, el vicepresidente y secretario del Congreso Internacional de Oleicultura, don Guillermo Quintanilla y don Carlos García Romero, respectivamente, quienes en los andenes fueron saludados por el jefe regional del servicio agronómico, don Francisco Ullastres Coste.

—Anoche, en el tren expreso, marchó a Madrid nuestro querido amigo don Antonio de la Lasta.

—Por doña Carmen Alba Gómez y para su hijo don Antonio Flores ha sido pedida la mano de la bella señorita Rafaelita Cabezas. La boda se efectuará en breve.

—En viaje de novios han marchado a Madrid don Miguel Gómez Jiménez y su distinguida esposa doña Agustina Jiménez Laguna.

—Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la señora doña Joaquina Serrano Luque, esposa de don Manuel Godoy, guardia civil de Fernán Núñez, e hija del popular moto de equipajes Camilo Serrano. Tanto la madre como el recién nacido están en perfecto estado de salud. Felicitamos a los padres por tan fausto suceso de familia.

## LA GLORIA

Fábrica de manecados, polvorones y alfajores, los más selectos.

Antequera

## EL DR. CABALLERO

MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás.)

## Anoche se produjo un incendio en un horno

Por fortuna no fué de consideración, ni ocurrieron desgracias.

A las siete, próximamente, de anoche las campanas de las parroquias de la capital comenzaron a tocar a fuego, lanzando al vuelo el campanillo.

Ello daba a entender que el siniestro era en el campo, pero pronto se supo que ocurría en una casa situada dentro de la capital.

El fuego se había iniciado en la casa número 15 de la calle Ravé, donde el industrial don Angel Moyano Salamanca, tiene establecido un horno desde hace algún tiempo.

Las llamas adquirieron grandes proporciones desde los primeros momentos, hasta el extremo de que a las nueve de la noche era casi imposible dominar el voraz elemento.

Con la ayuda de los operarios del horno, los vecinos y numerosas personas que se ofrecieron a ello fué sofocado el fuego, interviniendo también el cuerpo de bomberos.

A las once próximamente estaba localizado el siniestro, logrando saber que el horno de referencia lo lleva en arrendamiento Francisco Saavedra Pozuelo, domiciliado en la calle de San Eloy, aunque pertenece al señor Moyano. Este tiene la finca asegurada.

Acudieron al lugar del siniestro numerosos agentes de la autoridad y el público invadía por completo la calle Ravé.

Hízose una inspección ocular para poder apreciar los daños causados por las llamas, cosa que de momento no puede precisarse, y por tanto se ignora el valor de las pérdidas.

Parece ser, de las averiguaciones realizadas, que el fuego ha sido ocasionado porque alguna chispa del horno se prendiera en la techumbre del mismo, donde se suele colocar madera para que se seque.

La techumbre del horno se derrumbó por completo.

A las doce y media de la noche retiróse del lugar del suceso el cuerpo de bomberos, con el material extintor, en

virtud de que había quedado todo completamente sofocado.

Del hecho se dió cuenta en la Comisaría de Vigilancia, que lo comunicará al juzgado a que corresponde actuar en este asunto.

## Impresiones del día

Acerca de un viaje

Mucho se ha comentado el viaje hecho por dos queridos amigos nuestros muy respetables. Bien informa los debemos decir que los señores MURILLO ESPIN regresaron de Londres y de París, de adquirir los últimos modelos para su almacén de tejidos y confecciones de la calle Concepción 33, 35 y 37.

## Salón Ramírez

Pronto REESTRENO de la obra enorme

## Mala madre

Esta obra es una tragedia dura, real y fuerte.

Ha nacido en la crueldad de la vida, y ha bebido en ella la más amarga de las realidades.

Es la obra en que ANTON DEL OLMET supo llegar a poner ante el público emociones hondas, por terribles designios de un destino que obligó a la ambición de una madre a poner en venta el valioso tesoro de la honra de una hija, que acudió al sacrificio porque en su hogar no existiesen las nostalgias de una posición perdida, de un mundo que huyó y cambió en su huida a la señorita en ramera.

Es la tragedia del hombre bueno, de la hija santa y de la mala madre, que cuando siente en su hija un cariño honrado, lo ahuyenta y lo amenaza con el sacrificio de otros cariños.

La obra es hermosa. Está muy bien pensada, admirablemente dicha, y en realismo, es superior a Santa Isabel de Ceres.

A pesar de ello, la obra es altamente moral y educativa.

El público en su juicio comprobará y formará definitiva idea.

**Solo una representación**

## Un niño herido grave

En la calle de San Basilio ocurrió anoche un desgraciado suceso, del que ha resultado víctima un niño de corta edad.

El pequeño Teodoro Martín Cazorla, de siete años, hallábase en la indicada vía jugando y tuvo la mala fortuna de sufrir un accidente, cayendo al suelo repentinamente.

Resultó con una grave lesión en una mano, auxiliado por varias personas fué llevado a la Casa de Socorro, donde los facultativos de guardia le apreciaron la fractura del dedo pulgar de la mano derecha, que le tuvo que ser amputado.

Su estado fué calificado de pronóstico grave.

El guardia municipal número 56 José Salamanca, que desde un principio había intervenido en el asunto, condujo a dicho niño a su domicilio, casa número 6 de la calle Marín Roa.

## Venta de casa

En tercera subasta con nueva baja en el tipo que tendrá lugar en el despacho de don Rodrigo Barasona, situado en la calle Cardenal Toledo número 2 de Córdoba, se vende el día 20 del corriente a las doce la casa número 26 moderno de la calle Pedregosa de esta capital, bajo las condiciones contenidas en el pliego obrante en dicho despacho, cuya casa pertenece a la testamendaría de la ilustrísima señora doña Ana María de Hoces y Losada.

## CAMIONES CHEVROLET

Pesetas 7.500

Manuel G. Plaza

Garage España

Pi y Margall, 1. CORDOBA

## Salón de Señoras

con todos los adelantos modernos en Massage Facial y Estético, lavados de cabeza, secado eléctrico, ondulación Marce, Tinturas, Manicura y Pedicura.

Calle de Pompeyos, 1, duplicado.—On Parle Français.—Teléfono 350.

Zócalos de azulejos en diferentes tamaños, clases y dibujos

Tuberías de semi-gres y gres legítimo

Yesos

Cementos

Ladrillos

Azulejos

blancos

valencianos

José González, Gran Capitán, 19.-Córdoba

Soliciten catálogos y precios que facilitamos gratis,

# Información telefónica

La tarde en la Presidencia.--Consejo del Directorio.--Siguen las operaciones en el sector de Buharras, que adquirirán hoy mayor intensidad.--Corridas de toros.--Otras noticias.

## (De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 7, de la 1 a las 4.

### Magaz en la presidencia

Por la tarde estuvo en la Presidencia visitando al marqués de Magaz u a comisión de alcoholeros y viticultores.

Despachó con el presidente in e.ino el subsecretario de Guerra.

### Consejo del Directorio

Se reunieron los vocales del Directorio para celebrar Consejo a las siete de la tarde, durante la reunión hasta las nueve de la noche.

El general Vallespinosa manifestó a la salida que tenía pocas noticias que facilitar de Marruecos. La conferencia del presidente no dice nada importante, aparte de que se ha empezado una operación en el sector de Buharras, que continuará mañana por hoy) con mayor intensidad.

Agregó que no es procedente hablar de los preparativos y curso de esta operación.

En los demás campamentos no ocurre novedad.

Asistieron al Consejo los subsecretarios de Guerra y Marina, llevando éste un proyecto de reorganización de la Escuela Naval que afecta principalmente al ingreso y plan de estudio de ésta.

### Los alcoholeros viticultores

La comisión de alcoholeros viticultores, que está integrada por representantes de Cataluña, la Mancha y Levante, ha visitado al general Ruiz del Portal, con la aspiración de obtener determinadas aclaraciones de las disposiciones vigentes que les afectan.

También hablaron de otras cuestiones que afectan a su industria.

Mañana los comisionados serán recibidos por el Rey en Palacio.

### Corrida a beneficio de la Cruz Roja

El jueves próximo se celebrará en la plaza de toros de Madrid una corrida a beneficio de la Cruz Roja.

Actuará el rejoneador señor Cañero con dos toros de la ganadería de Lico, y a continuación se jugarán otros seis, actuando de espadas Villalta, Marcial Lalanda y Liri.

### Un mensaje a Unamuno

Elementos intelectuales de Salamanca han dirigido un mensaje al catedrático don Miguel de Unamuno, que se encuentra en París, participándole la emoción que les ha producido la lectura de sus páginas dedicadas a la ciudad.

Hacen votos por su pronto retorno a Salamanca, porque ésta, sin él, está va-

ría de ambiente y contenido espiritual. Terminan diciendo que lo esperan con ansiedad, y que no pueden, ni deben, ni quieren tener secreto este sentimiento.

Figura como primer firmante José Sánchez Rodríguez.

### Lo del Banco de Castilla

Se ha remitido al Supremo lo incoado con motivo de la demanda y querrela contra el director y accionistas del Banco de Castilla.

Consta el sumario de diez y ocho piezas y mil cuatrocientos folios.

### Los congresistas de Geodesia

Ayer continuaron sus trabajos los congresistas asistentes a la asamblea de Geodesia y Geofísica.

Por la tarde los asambleístas visitaron el Instituto geográfico y realizaron una excursión a Aranjuez según se tenía anunciado, de la cual regresaron muy satisfechos.

### Vuelta a un automóvil.--Varios heridos

En la Dehesa de la Villa volcó un automóvil, resultando heridos de gravedad sus ocupantes don Raimundo Echevarría don José Lombarda, don Perfecto Serrano y don Antonio Romber.

### Accidente ferroviario

En la estación de Valdemoro, por haber descarrilado un vagón interceptando la línea férrea quedaron detenidos los correos de Cartagena y Valencia.

No ocurrieron desgracias.

### La Academia de Jurisprudencia

La junta de gobierno de la Real Academia de jurisprudencia estuvo por la tarde en la presidencia, siendo recibida por el marqués de Magaz.

Los visitantes expresaron su gratitud por haber sido nombrado vocal del Consejo de Estado el vicepresidente de aquella, señor Kidiero.

Solicitaron del Directorio que no se lleve a efecto la reducción del cincuenta por ciento de la cantidad presupuestada para estudios diplomáticos.

La citada junta invitó al Directorio a la apertura de curso de dichas enseñanzas, que tendrá lugar a mediados del presente mes.

### Los pícaros celos.--Drama conyugal y crimen consecutivo

Por la mañana en la plaza del Avapiés, el picador de toros Eugenio Sear Sánchez, encontró a su esposa en compañía de Joaquín Collado.

Eugenio, que estaba separado hace tiempo de su mujer, sintió un arrebatado de celos, y después de discutir con la pareja, infirió una cuchillada en el hipocóndrio a Joaquín, causándole una grave y profunda herida.

El herido fué rápidamente transportado a una clínica próxima.

El agresor fué detenido, declarando que hace seis años que está separado de su mujer y que sabía que ésta había hecho vida alegre, haciendo más tarde vida marital con Collado.

Dijo que no tenía propósito de hacer daño alguno ni a él ni a ella, pero que, al encontrárselos, no pudo reprimir el sentimiento de indignación y les aleó su conducta.

Agrega que, con tal motivo, discutieron y Joaquín se abalanzó sobre él, abofeteándole. Entonces echó mano de su navaja y le causó la herida.

La esposa del agresor ha declarado también que hace seis años estaba separada de su marido. Niega que hiciera vida marital con el señor Joaquín, sino que está a su servicio como doméstica.

Por la mañana acababan de almorzar cuando ocurrió el suceso antes relatado.

### Regresa Romanones

Ha regresado a esta corte el conde de Romanones,

### Destinado a la Meja

Ha sido destinado a la mejala de Tetuán número uno el teniente coronel Argaz, que prestaba servicios en las oficinas militares de la Presidencia.

## De Marruecos

### Certamen literario

Melilla 6.--Se ha celebrado un certamen literario, del que fué mantenedor el periodista Jaime Tur.

Se leyeron los trabajos premiados, efectuándose la adjudicación de premios.

## PIANOS Y AUTOPIANOS

LA CASA MÁS IMPORTANTE

Avenida de América (frente a la Estación)

FELIPE JIMÉNEZ Y JIMÉNEZ

**Convoyes sin novedad**

Melilla 6.—Se han llevado convoyes de aprovisionamiento a las posiciones del sector de Beni e, sin novedad.

**Dos cableños contrabandistas**

Melilla 6.—Han sido detenidos dos cableños que llevaban contrabando, que les fué intervenido.

**La Medalla Militar**

Melilla 6.—Esta mañana en el cuartel general de Dar Ouebdani le ha sido impuesta la Medalla Militar al caído de Beni Said Amaru en. Se la impuso el general Sanjurjo.

**De Provincias**

**GRANADA**

**Falso somatenista**

Granada 6.—En el pueblo de Paz anejo al de Puente Baquero, un individuo llamado Cristóbal Aros, intentó detener a dos convecinos llamados José Martín y José Fernández, fingiéndose somatenista.

Los vecinos ante la actitud amena a dora de Cristóbal, se pusieron a salir por piques.

La guardia civil ha practicado la detención del falso somatenista.

**Toros en Yecla**

Yecla 6.—Se lidián seis educandos de don Félix Gutiérrez para Salazar, Angelillo de Triana y Gallito de afra.

PRIMERO.—Salazar da unos mantazos que no agradan.

Hace con la muleta una faena medianá. Atiza dos medias estocadas de ecruas. Se pone pesado y oye un aviso. Larga una media caída y el toro dobla. (Pitos.)

SEGUNDO.—Angelillo trata de sujetar al manso con unos lances vulgares. Hace una faena de alifio para media delantera y otra media en lo alto. (Silencio.)

TERCERO.—Gallito lancea bien. El toro es manso y se le condena a fuego.

Gallito hace una faena valiente para media y una entera arriba. (Palmas.)

CUARTO.—Salazar veroniquea bien. Con la muleta hace una faena regular para una estocada caída y otra alta. (Mutis.)

**Cogida de Angelillo**

QUINTO.—Angelillo da unos lances superiores que se aplauden.

Con la muleta ejecuta una faena valiente y adornada. Se perdila en corto y mete un estoconazo saliendo cogido. El toro rueda y el esada es conducido a la enfermería.

SEXTO.—Gallito lo recibe con un apreado cambio de rodillas. Sigue por verónicas y gaoneras. (Ovación.)

Muletea valiente adornándose para un estoconazo que mata sin puntilla. (Ovación y oreja.)

**En Barcelona**

Barcelona 6.—En la plaza de las Arenas se juegan cinco cornupegos de la ganadería de Campos Varela y uno de Sampere. Actúan Lalanda, Villalta y Martínez.

PRIMERO.—Lalanda ejecuta unas faenas verónicas.

Hace una faena valiente y atiza media estocada y un descabello. (Palmas.)

SEGUNDO.—Villalta lancea valiente. (Palmas.)

Hace una superior faena de muleta, en la que sobresalen seis pases naturales. (Ovación y mutis.)

Villalta mete media estocada que mata sin puntilla. (Ovación y petición de oreja.)

TERCERO.—Martínez instrumenta unas verónicas vistosas.

Con la muleta está valiente. Deja media delantera y repite con otra buena. (Ovación.)

CUARTO.—Es manso. Lalanda da unos capotazos inteligentes para fijarlo.

El tercio de varas se desarrolla en medio de una bronca pidiendo al público que el buey sea devuelto al corral.

Martínez sin dar un solo pase de muleta, atiza dos pinchazos con las del berio y descabella al segundo golpe.

QUINTO.—También propio para las faenas agrícolas.

Villalta hace una faena adornada y efectista. Deja media estocada buena y se le orea.

SEXTO.—Martínez muletea haciendo una faena vistosa, valiente y adornada.

Atiza una buena estocada que mata.

**En Bilbao**

Bilbao 6.—Se lidián dos de Peñalver para Caspar Esuerdo, que estuvo desgraciado rejoneando. El segundo toro le hirió la jaeta.

Seguidamente, en lidia ordinaria, se juegan cuatro novillos de José Manuel Gómez, para Rubito de Sevilla y Lagartito.

Rubito de Sevilla estuvo movido muleteando y regular matando.

Lagartito no pasó de regular toreado de capa, aceptable con la muleta y desgraciado con el pincho.

**Dos cogidas**

Al banderillear el cuarto novillo fué alcanzado el banderillero Gordo, haciéndole un valiente quite Lagartito, que fué también cogido por el toro, recibiendo una herida penetrante en el muslo derecho.

El banderillero el Gordo resultó ileso.

Otro banderillero al salir de la suerte recibió un fuerte palo azo en el pecho.

**En Cehegil**

Murcia 6.—En la plaza de Cehegil se celebra la anunciada corrida con ganajo de Samuel hermanos, para Sanchez Mejías, solo.

PRIMERO.—Muy chico. Mejías le da unos lances vulgares.

Se hace aplaudir banderilleando y con la muleta está distanciado y deslucido.

Larga cinco pinchazos echándose fuera y acaba con el torillo con media estocada delantera.

SEGUNDO.—También paqueñísimo. Mejías da unos mantazos. Baila con la muleta y acaba con una coita defectuosa.

TERCERO.—Igual que los anteriores. Mejías no hace nada. Con la muleta no se arrima. Atiza dos pinchazos saliendo feamente. Sigue muleteando

deslucido y pesadísimo para media pesuecera que basta.

CUARTO.—Extra curiana. Mejías muy apático. Cuelga dos pares de banderillas aceptables. Finiquita al bicho de un sartenazo, después de muletearlo feamente.

**El eminente ortopédico**

de los establecimientos

**A. Claverie**

DE PARIS

234, Faubourg Saint Martin

**Visitará nuevamente Córdoba**

Esta gran casa Parisiina, la más importante del mundo entero en su género, tiene el honor de conunicar a todas las personas a las cuales ha remitido recientemente catálogos de nuevos

**Aparatos neumáticos para la cura de la hernia**

Medias para varices, Cintura de sostén, con los aparatos reformadores de todas las deformidades del cuerpo humano, brazos y piernas artificiales, Aparatos electro magnéticos para sordo, e. c., y a todos aquellos que por primera vez deseen consultarlos de viva voz, que accediendo a las reiteradas peticiones de aquellos de nuestro clientes agradecidos de haber sido tan amablemente recibidos, cuidados y aliviados por nuestro distinguido especialista en jefe hemos acordado que sea él mismo quien continúe visitando regularmente esta región, y les rogamos tomen buena nota de los lugares, días y horas de recepción, pues no podrá por ningún motivo ni anticipar su legada ni retrasar su salida, de manera que para mejor evitar toda confusión u olvido les recomendamos que corten este anuncio y lo guarden o lo envíen a aquellos de sus amigos que necesiten de nuestros cuidados, en la más absoluta seguridad que nuestro especialista les tratará con la misma honradéz y capacidad que nos merecen todos nuestros clientes.

No deje usted, pues, de visitar a nuestro especialista en VALDEPEÑAS, Viernes 17 de octubre, de cuatro a siete en el Gran Hotel de los

CORDOBA, Sábado 18, de diez a cinco en el Hotel de Ina.

SEVILLA, domingo 19, de diez a cinco y lunes 20, de nueve a una en el Hotel de Inglaterra.

**Doctor Romaguera**  
**Garganta, nariz y oídos**

Sevilla, 16, principal, de dos a seis

# Informaciones de la noche

## Una campaña

### LA PAZ UNIVERSAL

La Internacional Sindical de Amsterdam ha iniciado una campaña a favor de la paz entre todos los pueblos. Alguna vez creo haberme hecho eco aquí mismo de los generosos propósitos de esa vasta organización.

Después del último gran ensayo bélico, las naciones, temblorosas, anhelantes, tienen constantemente una pregunta en los labios: ¿Será posible otra vez la guerra? La dolorosa experiencia última ha dejado un sentimiento de aversión, un resabio amargo, una sensación de horror en el alma de las multitudes. Aunque los gobiernos especulan sobre la política internacional, manejan fuerzas militares, ejercen presión por medio de las armas, allá en lo recóndito de los pueblos, en el corazón—y hasta en el estómago—de la muchedumbre reina una desgana y una repugnancia profunda por la despiadada carnicería que se llama la guerra organizada metódicamente. Hay quienes creen que las guerras son, como ciertas calamidades, inevitables e inherentes a la naturaleza humana. Cuando pase el cansancio actual, que se traduce en desgana bélica, volverá a resurgir el dios Marte, tan horroroso y destructor como antes, dicen estos escépticos contumaces, simpatizantes en el fondo con la guerra. Ya es—agregan—un indicio terrible la elaboración metódica de nuevos medios de destrucción a que se entrega, por cuenta de los gobiernos la ciencia? El aire y la asfía jugarán importante papel en la monstruosa lucha de mañana.

Les diremos, por nuestra parte, a los belicosos escépticos, que es cierta la existencia de esos pavorosos preparativos, pero también, a la par de ellos, la vivaz hostilidad pública contra el diabólico intento. Los pueblos contemplan con efecto, con una mansedumbre gregaria, ovejuna, esos aprestos guerreros; pero la resignación es sólo aparente. Se asemeja a la cachaza del gigante aguardando el momento en que su paciencia agotada le permita acabar con el hombrecillo provocador que le enoja con sus abusos y balandronadas. La gran revolución vendrá más que por causas puramente económicas, por otro orden de economía la de la sangre derramada, que es humanidad, vida, ideales, espíritu, bien. No es tranquilizador ese adormecimiento de las naciones ante el magno problema de conservar la paz. La guerra es barbarie, y solo retornando a un estado de rudimentaria cultura, del cual está lejos la humanidad, se concibe que sobrevenga otra vez el susto de las guerras en los pueblos.

Con motivo de la campaña que mueve ahora mi pluma, se han barajado por los oradores unas cifras que por sí solas dicen más que todos los discursos y ar-

ticulos. La elocuencia de los números nunca fué tanta. Transcribo íntegra la estadística:

Alemania, al estallar la guerra, tenía una población de 65 millones de habitantes. Movilizó 12.250.000 hombres, y de ellos murieron 1.887.000 y resultaron heridos, inválidos en gran parte, 4.248.000.

Austria, con 31 millones de habitantes y nueve millones de soldados, registró 1.200.000 muertos y 308.000 heridos.

Turquía, con 23 millones de habitantes, tuvo 437.000 muertos y 308.000 heridos.

Bulgaria, con cinco millones de habitantes y un ejército de 857.000 hombres, tuvo 111.000 muertos y 152.000 heridos.

Francia fué la nación más castigada. Su población era de 40 millones de habitantes y la cifra de sus muertos fué la de 1.359.000 más 67.000 muertos de sus tropas coloniales.

Italia, de 31 millones de habitantes y 3.615.000 soldados, tuvo 507.600 muertos y 900.000 heridos.

Bélgica, con 7.500.000 habitantes, experimentó 267.000 muertos y 140.000 heridos.

Rumania, con 7.500.000 habitantes y un millón de soldados, tuvo 390.000 muertos.

Serbia, con tres millones de habitantes, tuvo 797.000 muertos.

Croacia experimentó 15.000 muertos en la guerra y 400.000 heridos.

Los Estados Unidos tuvieron 107.000 muertos y 246.000 heridos y por fin Rusia registró la enorme cifra de 2.758.000 muertos y 4.750.000 heridos.

El total de muertos en la gran guerra asciende, pues, a 10.576.000.

El capítulo de mutilados no es menos desconsolador. Sólo en Francia hay cerca de 1.000.000 que perdieron más del 100 por 100 de su capacidad de trabajo. Hasta últimos de 1919 había en Francia 19.700 mancos y 24.000 cojos de ambas piernas, provistos de miembros artificiales. Estadísticas recientes acusan un total de 150.000 mancos y 200.000 cojos entre todos los países beligerantes.

Esto produjo la conflagración. Ciertos sociólogos nos hablan de la acción compensadora de la guerra, nivelando el exceso de población del mundo. El

argumento es sarcástico. Para llegar a esa grotesca conclusión y fiar el remedio de un mal hoy día discutible y hasta recusable, pues la tierra no ha sido ni explotada y trabajada en todos sus ricos recursos, no valía la pena de que hubiesen nacido los inmolados en la guerra. La razón como es áci de ver, no puede ser también más económica. Perder el tiempo de esa forma es digno de Suanás, y la sociedad que tal hace no merece subsistir. Mi razón, nuestra razón, es más humana que económica. Y por humanidad hay que combatir la guerra

Juan Guixé.

### Una circular del gobernador acerca de la conservación de los monumentos y joyas artísticas

En el gobierno civil se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa relacionada con la conservación de las joyas artísticas:

“Es función del Gobierno contribuir al fomento de la cultura patria, y son los monumentos y las joyas artísticas de la nación preciado tesoro para conseguir a quella.

Por eso, velando por estos legítimos y elevados intereses, se han dictado leyes y disposiciones encaminadas a la conservación de todos ellos, y en evitación de ventas clandestinas que contribuyen a una vergonzosa expoliación del tesoro artístico que nos legaron las pasadas civilizaciones, que a todo trance debe evitarse, aplicando en todo caso los rigores de la ley, se publicó la del 4 de marzo de 1915 y demás disposiciones complementarias posteriores que rigen en la materia.

Rica la provincia de Córdoba y los diferentes pueblos de sus partidos judiciales en objetos artísticos, documentos de arte y joyas de arquitectura, además de los monumentos seculares que le dieron renombre universal, estamos obligados a conservarlos cuantos ejercemos autoridad en la provincia, mereciendo particular atención cuanto con su riqueza artística se relaciona.

Por estas consideraciones reitero a V. S. el celo e interés que para los fines de gobierno tiene demostrados en el partido de su digno cargo, esperando que, como conocedor del tesoro artístico que en los pueblos de ese partido se conserva, vigile cuidadosamente su existencia y conservación para evitar que se vulnere la Ley, debiendo poner en conocimiento de mi autoridad cualquier hecho que tienda al incumplimiento de la misma.”

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid  
Grandes Almacenes de Batería de Cocina Esmaltada

Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,  
Plaza de San Nicolás, 16.—CÓRDOBA

## GOBIERNO CIVIL

### De automóviles

Han solicitado que se les expida título de aptitud para conducir automóviles don Vicente Balmaseda Donoso, don Fortiniano Fernández Quintana, don Manuel Navarro Salas, don Antonio López Ruiz y don Rafael Cumplido Camero.

Don Angel Paqueri o Garcia solicita la inscripción y matrícula de un automóvil de su propiedad.

### Licencias de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don José Rodríguez Reyes, de Córdoba; don Andrés Benavides Rojas, de Almodóvar; don Domingo Jiménez Martín, de Villanueva del Rey; don Rafael Pérez de la Costra, don Manuel Gutiérrez Leancourt y don Fernando Flamir Pérez, de Montalán; don Rafael Camacho Luque, don Ventura Benítez Delgado y don Miguel Flores Cecilia, de Carcabuey; don Emilio Por Navas, de Doña Mercá; don Cándido Reyes López y don José Lera Ramírez de Espejo, don Sebastián Saro Salazar, don Juan Leones Palma y don Miguel Jerez y Jerez, de Palma del Río; don Francisco Melero Moreno, de Obispo, y don Antonio Medina Madueño, don Pedro Criado Amor, don Juan Medina Higuera, don Francisco Carolina Fernández y don Luis Caria López, de Montoro.

### Expediente

Por el gobernador se ha interesado telefónicamente del alcalde de Belmez el expediente de pobreza por excepción sobrevenida al soldado de aerostación Moisés Romero Alamillo.

### Desahucio

Don Cristóbal Sánchez Ruiz, eleva a la Dirección general de Comunicaciones mandamiento compulsivo de desahucio contra el Ayuntamiento de Lucena, por débito de quince mensualidades de renta de la casa en que están instaladas las centrales de Telégrafos y Teléfonos.

### Juez suplente

La Audiencia territorial de Sevilla ha sido nombrado juez suplente de Puente Genil, don José Mariano Reina Campo.

### La junta de casas baratas

El próximo viernes, a las seis de la tarde, se reunirá en el despacho del gobernador civil la junta provincial de casas baratas.

## POR LOS PUEBLOS

### Infractores

Por infracción al reglamento de policía de carreteras, han sido denunciados a esta éntera de Obras públicas el vecino de Baena don Terribio Prados Padilla; los de Carcabuey Victorio Delgado Murillo y Eloy Priego Muñoz; los de Cuevas Bajas (Málaga) Francisco López Linares, Miguel González Plasencia y José Ramos Jiménez.

## TRIBUNALES

### Vistas para mañana

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de la derecha de esta capital, por el delito de disparo, contra Manuel López Fernández. Actuará de querrelante el señor Casanova y defenderá al procesado el abogado señor Gosálvez.

En la sección segunda tendrá lugar la vista de la causa por disparo seguida en el juzgado de Pooblanco, contra Antonio Martín Tamayo. Será defendido por el letrado señor Velasco.

En la misma sección se celebrará la vista de una causa por atentado contra Manuel Cruz Navarro, procedente del juzgado de Fuente Obejuna. Está encomendada la defensa al señor Alvarez Yuste.

### Se tenencias

Por la Sala primera se ha dictado sentencia condenando a seis años y un día de presidio mayor a la acael Oliva Moreno, y a la de seis meses y un día de presidio correccional a Francisco Torres Jiménez, ambos procesados por robo en causa que les siguió el juzgado de Hinojosa.

## A los cultivadores de algodón

### CHICUAR

Se pone en conocimiento de los cultivadores de algodón que para optar a los premios que concede la Comisaría Algodonera del Estado deberán atenerse a la bases publicadas por ella y que les fueron remitidas al comienzo de la presente campaña. Los que no tengan conocimiento de dichas bases pueden dirigirse a esta Delegación y se le remitirán a vuelta de correo.

Igualmente se hace constar que todos aquellos que deseen tomar parte en el referido concurso deberán solicitarlo formalmente remitiendo todos cuantos antecedentes positan a esta Delegación antes del 30 del corriente.

Sevilla 4 de Octubre de 1924.—El delegado general, Fernando Martínez Piñero.

## Salomón Sabal

Pone en conocimiento de su distinguida clientela y el público en general, que desde el día de hoy queda a disposición del mismo una nueva sucursal en su obrador calle Doce de Octubre donde encontrarán tan variadísimo y selecto surtido de pastelería y dulces como en su casa central Concepción. Especialidad en alegrías Victoria, bocadillos calientes y en general todo lo concerniente a este ramo, permitiéndose recomendar al público visite esta casa para que pueda apreciar la bondad y pureza de sus artículos.

### Concepción 16

Sucursal y obrador, Doce de Octubre.

—Automóvil "Peugot", de 14-16 caballos y siete asientos, completamente equipado, se vende a toda prueba, al contado o a plazos en Rey Heredia, 26.

## Sección de Primera Enseñanza

### Antecedentes profesionales

Se ha remitido a la Sección de Lérida los antecedentes profesionales de la maestra que fué de esta provincia, doña Gregoria Moreno Molina.

De la Sección de La Coruña se interesa el envío del expediente personal ficha, certificado de cese y liquidación de haberes del maestro don José Rodríguez Carrasco.

### Devolución

La dirección general devuelve una instancia de la maestra interina de La Carlota doña Emilia Marín Roca, solicitando un mes de licencia por asuntos propios.

### Licencias

Doña Angela López del Prado, maestra de esta capital, solicita cuarenta días de licencia.

También solicita licencia por igual período de tiempo la maestra de Fuente Obejuna doña Inés Lipoll.

### Nombres de interinas

Por esta Sección ha sido nombrada maestra interina de Fuente Carretera, (Fuente Palmera) doña Leira Priceños y de Bermejo, doña Angela Alvarez.

## Firma de esponsales

En el domicilio de la señora viuda de Manacacas y ante don Jesús Romero, coadjutor encargado de la parroquia de San Andrés, ha tenido lugar la firma de esponsales de su encantadora hija Isabelita con nuestro querido amigo don Rafael Torres Ruiz, contable de la casa comercial Hijos de José Delgado Martínez y Compañía.

En calidad de testigos firmaron por parte de la novia don Manuel Béjar Camons, don José Manjavacas y don Angel Pérez, y por parte del novio don Miguel Báñez, don José Navarro y don Manuel Fernández.

Los invitados al acto fueron obsequiados espléndidamente, y el elemento joven organizó un animado baile, el que se prolongó hasta las altas horas de la madrugada. La boda se ha concertado para una fecha próxima.

Por anticipado reciban nuestra más entusiasta felicitación.

## CASA ABRAIN

Concepción, 16.

Confeciones para Señoras y Niños

Participa a su clientela, que está recibiendo los últimos modelos de París para la próxima temporada de invierno.

Precios increíbles.

Promitud y seriedad en los encargos

## Por 9'95 pesetas

puede usted adquirir la famosa stilográfica "Unique". 20 modelos diferentes todos al mismo precio. Vea usted nuestro escaparate principal. Librería Luque.

## Sección religiosa

### Santorales de hoy

Día 7.—Martes. Nuestra Señora del Rosario. Stos. Marcos, p.: Julia y Justina, vgs.

### Santorales y cultos de mañana

Día 8.—Miércoles. Santos Pedro mártir, Erígida, viuda. Benita, virgen y mártir.

Brígida o Erígida, nació en el reino de Suecia, de padres ilustrísimos, de sangre real. Teniendo siete años, era tan o el amor que consagraba a la Reina de los Angeles, que mereció ver premiada su devoción con una preciosa corona colocada sobre su cabeza por la misma Señora. A la edad de siete años comenzó a descubrir más el tesoro que tenía en su alma, virtud. Oyó devotamente un sermón y se le apareció Jesús en sueños durante la siguiente noche como si le acabaran de crucificar, y la dijo "Mira como estoy llagado". Quedó Brígida tan lastimada, que no podía pensar en la Pasión de Cristo sin derramar muchas lágrimas. Casó con Wolango, príncipe de Nericia, de quien tuvo cuatro hijos, viviendo santamente con gran paz y con armonía en el estado conyugal. Encendiéronse tanto los dos santos casados en el amor de Dios y en la castidad, que determinaron apartarse y entrar su marido en un monasterio del orden del Cister, donde vivió algunos años y murió en santa vejez. Reparó Erígida sus bienes entre sus cuatro hijos, y en los treinta años de su viudez, hizo vida austera y penitente, y fundó una nueva religión de ambos sexos, que hasta hoy se llama de Santa Brígida. Descansó en paz el día 23 de Julio de 1372. Se conservan ocho libros de sus "Revelaciones", aprobados en el Concilio de Basilea, por sus excelentes doctrinas.

Jubileo circular.—Concluye el turno en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio.

Jubileo permanente.—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas.

Cometa de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen, visitarán en este día 7, miércoles, a Nuestra Señora de la Concepción en San Francisco.

### Cultos

Iglesia de Jesús Crucificado.—Quinto día de novena a la Virgen del Perpetuo Socorro. A las seis de la tarde. Predica el señor canónigo lectoral don José María Gallego Rocafull.

Iglesia de San José (San Cayetano).—Segundo día de novena a Santa Teresa de Jesús. Por la mañana, a las siete y treinta y por la tarde, a las cinco y media.

### Piadoso ejercicio del mes del Rosario.

En la Real Colegiata de San Hipólito, a las seis y media de la tarde.

En el Sagrario de la Catedral, a las ocho de la mañana.

En San Pedro a las oraciones, con manifiesto.

En San Francisco, después de oraciones con manifiesto.

En Santa Marina y Santiago, un cuarto de hora después de oraciones, con cánticos.

En el Salvador, a las nueve de la mañana.

En San Juan, San Andrés y San Nicolás, a las oraciones.

En la Encarnación, a las siete de la mañana.

En San José, una hora después de oraciones.

## Crónica financiera de Madrid

El retorno a la normalidad bursátil con el final del veraneo y la reanudación de las sesiones de tarde coincide con el pago de cupones trimestrales y con el anuncio de emisiones de nuevos valores.

Las disponibilidades que resultan del primero de los dos hechos citados apenas han influido en la bolsa, siendo cada vez mayor la proporción en que aumentan las cuentas corrientes de los Bancos, como si el dinero esperase indeciso más ventajas e empleos.

A solicitar este volumen de numerario vienen las emisiones particulares tales como la de la S. A. Echavarría, de Bilbao; Industrial Resinera Ruth, de Santander, y la de los ferrocarriles del norte de España, a las que seguirán dentro de pocos días las emisiones de los Autobuses de Madrid, de la Compañía Nacional de Teléfonos, de la Electra del Viesgo, de la Siderúrgica, del Mediterráneo, de la Hidráulica Santillana y de una Sociedad de Electricidad que se constituirá en breve.

Con relación a las nuevas emisiones también se supone que con ocasión del vencimiento de Tesoros en 4 de noviembre por valor de 978 millones de pesetas, tendrá necesidad el Estado de solicitar el crédito público, por lo menos en el margen del posible reembolso a matulico.

El Banco de Cataluña ha elevado al Directorio un proyecto de Estatutos del Banco Municipal de España, propuesta que ha sido tomada en consideración, dictándose una Real orden en la que se nombra una comisión encargada de

abrir una información pública que durará un mes, después del cual y en plazo de otro mes, la comisión informará acerca de la redacción definitiva de dichos Estatutos. De crearse el Banco Municipal se le concederá el privilegio de emisión de cédulas municipales.

En el sector de los negocios en Cataluña se registra una importante noticia: la constitución de una empresa naviera que bajo la denominación de Compañía Transoceánica de Navegación, se hace cargo de parte de la flota de la disuelta Compañía Pinillos y hará el servicio entre España y las Antillas.

En realidad, la nueva razón social es una filial de la firma Hijos de Rómulo Bosch, que es la entidad que ha sostenido la idea de evitar que con la desaparición de la Casa Pinillos se dejara de prestar un servicio tan importante como el que aquella Compañía prestaba.

El capital de la nueva Empresa es de cinco millones de pesetas, y cuenta por el momento con los buques "Balmes", "Cádiz" y "Barcelona", haciendo el servicio desde este puerto, teniendo grandes planes de ampliación, que ya veremos si consigue realizar, dadas las dificultades por que afortunadamente atravesó la industria naviera en general y la española especialmente.

Respecto a la semana bursátil, ya hemos consignado la desasez de negocio. El hecho más saliente le presenta el corro internacional, en el que se operó un pronunciado descenso de las monedas extranjeras, sobre todo de la libra esterlina.

Esta descenso creese motivado por la demanda de pesetas habida en Londres, fenómeno que se relaciona con la necesidad de constituir la fianza para la concesión del ferrocarril Ontaneda-Calatayud. Otros explican el descenso de la divisa inglesa por hábiles manejos de la Banca alemana.

De uno o de otro modo, lo cierto es que la recproca reacción de la peseta ha sido pasajera y desgraciadamente sus cotizaciones vuelven al nivel en que se hallaban.

Y es que la reposición monetaria de un país ha de fundarse sólidamente en motivos internos y no de la esperanza de la depreciación de las divisas ajenas.

Arturo Pérez Camarero,  
Madrid 4 de Octubre de 1924.

## Tampones y accesorios para máquinas de escribir Yost

De venta en la Casa REMINGTON, Concepción, 16 y Párra-  
leras de Luis Segura, Alonso XIII, 18 y López y Merino  
María Cristina.

¡OJO!—Exíjase el precinto de la casa YOST y desconfiad de las falsificaciones. Los tampones recargados con tintas de mala calidad corrompen los tipos.

**SEÑORAS:** El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del **Doctor Valley**

USADLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIOS

## Nuestra portada

Nuestro reporter gráfico señor Torres Barrionuevo ha tenido el acierto de recoger unas cuantas fotografías de la Escuela Maternal Modelo, institución que Córdoba debe al cariño y patriotismo del que fué dignísimo director general de instrucción pública don Manuel Enriquez Parriño; a la bondad del excelente ministro de la Corona don Tomás Montejo Ricca, y después a las excelsas dotes, peculiares aptitudes y envidiable personalidad docente de la admirada profesora señorita Luciana Centeno.

Las figuras, restituciones de aquel buen cordobés y de aquella empleada maestra honran nuestra portada, y unas vistas de la Maternal en funcionamiento completan nuestra información gráfica de palpitante actualidad.

Es en estos momentos el ensayo pedagógico que en Córdoba se realiza, objeto de los más calurosos elogios por parte de cuantas autoridades y cordobeses de toda condición y clase, sintiéndose amantes sinceros de la niñez, a udan a visitar esta Escuela, verdadera prolongación del hogar, donde los pequeños de dos a cuatro años, con objeto de toda clase de cuidados y atenciones, donde las jóvenes educandas adquieren la debida capacitación para ser después laboriosas madres de su casa.

Flota en el ambiente la gratitud de Córdoba a don Tomás Montejo; el afecto y simpatía vivísima a Enriquez Parriño, el reconocimiento a los dignos funcionarios del ministerio de Instrucción Pública, que ponderaron en su justo valor oficialmente, las singulares prendas, las altas dotes profesionales de la señorita Centeno, en momentos en que la instalación de las cinco maternales modelo pendía de hallar maestras cumbres, como la señora Cebrián, para la del Grupo Cervantes en la Corte, la inspectora de Granada para la de su ciudad la directora de la Modelo de Párvulos en los jardines madrileños de la infancia.

Córdoba recibió en bandeja de plata la merced que el ministro inolvidable y el Director general buen patriota le hicieron, y, si de momento dificultades en la adquisición de una casa adecuada, con grandes salones y buenos jardines, como la que hoy es albergue de esta obra pedagógica, impidieron instalarla, no durmió en el empeño la Junta Local de Primera Enseñanza a cuyo frente estaba a la sazón el Delegado Regio don José del Río de la Lanchera, pues que antes de cumplir el año de la creación, se gestionaba con éxito el arriendo del edificio en que hoy funciona, y se lograba que el excelentísimo Ayuntamiento acordara en los primeros días del mes de agosto del año anterior costear las obras de adaptación que se precisaban en la casa número 31 de la calle de Rey Heredia, realizándolas aseguida e invirtiendo en ello elevadas sumas.

La actividad de la Junta local de enseñanza, la cooperación generosa del Ayuntamiento y el celo y constancia derrochado por la maestra de párvulos en cuya escuela fué establecida la Sec-

ción Maternal, han de ser y son gratísima recompensa que conforte hoy el espíritu de los señores Montejo y Enriquez, al ver la obra en funcionamiento, al contemplar coronada por el éxito aquella feliz idea de un ensayo de Escuelas Maternales, y al conceder a la ciudad de Córdoba una de las cinco creadas en España.

## De Alcaracejos

Del Santo Rosario.—La festividad de Nuestra Señora del Rosario, que aquí celebra con inusitado esplendor su piadosa hermandad, ha sido este año en solemnidad y magnificencia a la de años anteriores.

Los rosarios, acompañados de numerosos fieles, han recorrido las principales calles de la población, actuando de cantores el reputado sacristán de esta parroquia don José García y los fervorosos hermanos Bartolomé Fernández y Antonio López Fernández.

El domingo hubo misa solemne, procesión y sermón, que predicó el culto y celoso coadjutor don Bartolomé Carrillo, quien mantuvo pendiente de su sugestiva y edificante palabra al auditorio que llenaba el hermoso templo.

A la terminación, los cofrades, seguidos del clero, autoridades e invitados, se dirigieron a casa del hermano mayor, don Vicente Caballero, donde se sirvió un abundante convite, en el que el generoso anfitrión y sus amables hijas obsequiaron con gran esplendor y toda clase de atenciones a todos los asistentes.

Por la noche, después de la hermosa procesión del Rosario, subió al pulpito nuestro infatigable cura ecónomo doctor Herrero, quien dió las gracias a la devota hermandad y al pueblo en una elocuente oración sagrada, que mereció unánimes elogios.

Nuevo servicio de viajeros.—El día 26 de septiembre próximo pasado se inauguró un servicio de viajeros por autos-ómnibus "Mercedes", que hace el recorrido diario de Córdoba a Pozoblanco y Villanueva de Córdoba, con estaciones intermedias en Alcaracejos, Sael y Villaharta, Cerro Muriano y Vacar.

Su propietario y gerente, don Antonio Bueno Roldán, no ha escatimado gasto ni sacrificio alguno para que el viaje resulte cómodo, rápido y económico.

Los hermosos coches, de sólida y perfecta construcción, tienen capacidad para treinta viajeros y llevan lujosos y confortables departamentos de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

La estación de Alcaracejos es á situada en el garage que nuestro excelente amigo don Sebastián Muriel tiene anejo a su gran fonda-café-restaurant de la Avenida de Sinche Guerra.

Los habitantes de estos pueblos de la sierra estamos de enhorabuena, y yo me complazco en enviar muy sinceras y efusivas felicitaciones al señor Bueno por su gran acierto en la implantación de servicio tan importante.

Juan A. García Lopera.

## Información de Huelva

(DE NUESTRO CORRESPONSAL SEÑOR DE LA CORTE)

Sobre el ferrocarril Huelva-Ayamonte.

Parece que va por buen camino la construcción del ferrocarril de Huelva-Ayamonte.

En la Cámara de Comercio ha tenido lugar una nueva reunión a la que asistieron el señor gobernador civil de esta provincia, alcalde, presidente de dicha Cámara y otras entidades, tomándose acuerdos enaminados a la construcción del citado ferrocarril.

Lastima es que por apatía de los prohombres y entidades onubenses no veamos realizado dicho ramal, que tan importantes beneficios reportaría a los pueblos del partido de Ayamonte.

La corrida de la Prensa y extraordinaria animación para la corrida que a beneficio del Montepío de la Prensa, se ha de celebrar el día 12 de la actual, festividad de la Raza.

Parece que el cartel ha de sufrir pequeñas alteraciones en beneficio del respetable y tan pronto quede ultimado por completo lo daremos a conocer a nuestros lectores.

A esta fecha tenemos pedidos todos los palcos y delanteros, que ando solo para cuando se abran las taquillas la venta de localidades de los tendidos de sombra y sol.

Para el calor Lo que viene ocurriendo en Huelva con los chiquillos no pasa en ninguna capital italiana educada, pues se da el caso que en vez de tener los padres a sus hijos en las escuelas, los echan a la calle, para que los tranvíaos vecinos aguanten con paciencia todas las "cafrerías" de los citados angelitos.

En la calle la Palma se aglomeran todos los chiquillos del barrio de la Merced, y a las siete de la mañana los tiene usted que soportar, con sus juegos y gritos, si no les insulta y apedrea, o salen las madres en su defensa, por la sencilla razón de suplicarles que se vayan a sus casas y dejen a los vecinos dormir.

Sabemos que hay urranos que han tenido que intervenir en los escándalos, sin que se tome una medida enérgica que acabe con tan descarado abuso.

No ha rra forma de ponerles grandes multas a los padres de dichos "nenes" para que dejen tranquilo al vecindario, pues como digo, desde las siete de la mañana hasta las once y pico de la noche hay que soportar a dichas criaturitas?

No hay derecho, ¿verdad que no, señor alcalde?

Corre.

6-10-1924.

— Estómago-Intestinos-Higado —

Especial's a: Bernal Blancafort.  
M. del Boll, 1, esquina a Condomar)

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, dero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## Desde Valenzuela

Un incendio destruye una casa y el arrojado de un joven salva de las llamas a cuatro mujeres.

Comunica nuestro corresponsal en Valenzuela, que el día 26 a las dos de la madrugada cuando los vecinos se encontraban entregados al descanso, fueron despertados por el toque de campanas que anunciaban fuego. En el centro de la villa, en la casa número 2 de la calle San Pedro, habíase declarado el fuego, que se comunicó al segundo piso, siendo imposible apagarlo, y gracias a la pronta intervención del vecino don Pedro Gordillo Díaz que al intervenir tropezó con la hija de la dueña de la casa que yacía en el suelo con síntomas de asfixia, siendo salvada por dicho señor.

La pronta intervención de muchos vecinos evitó que el fuego se propagara a otras casas colindantes.

Entre los que concurrieron al lugar del siniestro se encontraban el secretario del Ayuntamiento don Manuel Cubillo y el subdicho don Juan J. Castilla y otras personalidades.

Resultó destruido por las llamas el ajuar completo de una hija de la dueña de la casa que estaba en vísperas de contraer matrimonio.

El Ayuntamiento encabezó una suscripción con 50 pesetas, saliendo por las calles el señor alcalde, el cura párroco, el maestro nacional don Manuel Oliván, don Juan P. Castillo, don Antonio Alcoba y don Antonio Velasco. Los círculos de La Unión de Labradores y Recreativo también han hecho suscripciones, recaudándose más de mil pesetas para la construcción de la casa y reposición del ajuar quemado.—Corresponsal.

## ASLAND ES EL CEMENTO EXIGIDO POR EL ESTADO

PARA SUS CONTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA

### PRECIOS

Por vagones completos Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . 117 peseta

POR PEQUENAS PARTIDAS

Tonelada en almacén . 130 pesetas  
Saco en almacén . 7 "

## Roses y Bustillo

Avenida de Canalejas, 8.—Córdoba

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

DESDE MADRID

## AL PASAR...

Es la misma de siempre. Agarena en todo, su indolencia quizá la hace aparecer a los ojos del viajero como hace diez años, como hace treinta. Y este es el mayor mérito de la ciudad encantadora para el cronista. Las mismas callejas, llenas de misterio, iguales costumbres, su sierra hermosa, sus tabernas típicas, su seriedad señorial, su vino morileco, sus alegres "manuelas", idéntico plantel de nenas guapas, la amistad de sus hombres, buena entre las buenas; y por encima de todo ello, ese sello inconfundible de la gloriosa Córdoba, que no se parece a nada, y que, siendo andaluza no es andaluza, ni es Castilla, ni Aragón, ni a nada recuerda ni a nada se asemeja.

—Así como su Mezquita es única, ella es única igualmente, conservando esa rica pátina que no puede olvidar quien la aprecie. Sin embargo, los cordobeses —esos buenos cordobeses que sueñan con urbanizaciones impropias de la vieja ciudad del Califato— nos hablan con encomio de las obras realizadas y las por realizar, y nos muestran orgullosos sus ensanches —oh, típica Plaza de las Tenillitas!— y los edificios modernos y los autobuses y cuanto corresponde a una ciudad a la moderna, como así mismo nos informan del desenvolvimiento industrial que se agranda como pertenece a la riqueza de su suelo. Y esto último es plausible en sumo grado.

Buena es que las conquistas del hombre liberen al hombre, que los motores y las chimeneas den muestras de vida que concluya el estigma agrario que los arados viejos se releguen, que las manufacturas cordobesas alcancen el mayor rendimiento, que los Bancos aumenten y el dinero circule, pero ya no nos parece tanto el que se trate de urbanizar la urbe en el sentido de hacerla una más. El día en que desaparecan la plaza del Potro, la Virgen de los Faroles, las callejas de la Judería, los patios floridos de esos jazmines chiquitos, como criados por Dios para las mujeres cordobesas, el día, repetimos, que la piqueta entre por Santa Marina o por San Lorenzo, y crucen sus calles los tranvías eléctricos, y que, mecánicamente, se suba a la Sierra, y desaparezcan los peroles pedrochescos, y se reforme la plaza de los Dolores, y se supriman los "medios", ese día Córdoba pasará a la historia de lo que fue, dejando de ser lo que ha sido y sigue siendo: relicario de recuerdos, tradición gloriosa, escuela hidalga, plantel de artistas, cuna, en suma, del "sustine" y del "abstine" de Séneca el viejo.

José Antonio Caballero.

Octubre, 1924.

## "El Financiero"

El número 1.227 de esta importante revista publica el siguiente sumario:

La población de Madrid. Base de un plan financiero, por I. Millet Simón, Proyecto de Banco Municipal, Ferrocarriles, cat logo de industrias Eléctricas, Minería y metalurgia, Mercados nacionales y extranjeros, por J. García de Arrate; Navegación y construcciones navales. Avisos oficiales; Crónicas extranjeras: Gran Bretaña, por S. Laborda; Francia, por J. de Montero; Dinamarca; Supresión total del juego; Exacción legal de ingresos para la Beneficencia. Bolsa de Madrid, por A. Pérez Camarero; Bolsa de Barcelona, por A. Fuentes Vi caya, por Amadeo M. de Mendiluce; Notas financieras y mercantiles; Cotizaciones de valores; Ingeniería. Gran extraordinario: República Argentina, Pesca y conservas. Nuestro comercio exterior. Deficiencias de la acción diplomática, por A. Bernardez; Situación semanal de los Bancos de emisión de Europa; Compañía Arrendataria de Tabacos. Junta general de accionistas; Informaciones americanas: Costa Rica; Seguros. Completando datos, por Manuel Mallén; Sorteos y amortizaciones. Informaciones regionales: Cáceres, por J. Criado Romero; Vigo, por A. Bernardez. Zamora, por V. J. Velasco; Dividendos y cupones. Importación y exportación; Cuentas generales de Compañías; Balance del Banco de España.

## LOCALES

Procedentes de Madrid y de paso para Sevilla se encuentran en Córdoba en unión de su hija Rosario, el prestigioso jefe del cuerpo de Hacienda don Angel de Orue y su distinguida esposa doña Josefa Guzmán, padres del culto y digno oficial de Aduanas de Huelva y antiguo inspector del cuerpo en la provincia de Córdoba, don José, muy querido amigo nuestro.

—Solicita madrina de guerra José Obreiro Lara soldado de aviación militar del aerodromo de Nador.

## HOTEL SUIZO Tarifa, 6 (en la Campana) SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.

Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión

## Córdoba y Compañía S. en C.

Azúcares y Cafés.—Córdoba

## El adoquinado de la Ribera

La noticia que publicó LA VOZ hace algunos meses sobre el proyecto de adoquinado de la carretera general de Madrid a Cádiz, en los trozos comprendidos desde las puertas de Alonso XII a la del Puente mayor sobre el Guadalquivir, ha dejado de ser proyecto para convertirse en realidad.

Los trabajos han comenzado ya, y la parte de ronda, en la que se llama paseo de la Ribera, tendrá un pavimento que para sí lo quisieran algunas calles de Córdoba.

El Estado acude a esta necesidad de adoquinar una carretera de primer orden, que tiende a beneficiar al vecindario de la Ribera en primer término, y en segundo al público en general, necesidad que impone el extraordinario tránsito de toda clase de vehículos.

Con el adoquinado de la Ribera no solo se beneficia al vecindario y propietario del antiguo paseo, sino al que tiene sus viviendas en los edificios enclavados desde la puerta de Baeza a la del Puente, las cuales vienen participando de los efectos del continuo polvo que levanta el paso de vehículos en todas direcciones.

Los propietarios de las casas que permanecen en ruinas en el paseo de la Ribera, principalmente las abandonadas en el trayecto situado entre la Cruz del Rastro y la Puerta del Puente, deben contestar a la atención del Estado con la reedificación de las fincas de su propiedad, lo cual supone un desembolso reproductivo.

Son varios los edificios hundidos hace varios años, los que permanecen en ruinas amontonadas, ofreciendo una perspectiva nada favorable al ornato y perjudicial en extremo a la salud del vecindario.

La obra de adoquinado de la Ribera que realiza el Estado en ese importante sector del mejor sitio de Córdoba, obliga al Ayuntamiento a no permanecer en la actitud pasiva que demuestra en cuanto se refiere a esos montones de ruinas y de basuras, que convierten a ese obligado tránsito de la ronda en un asqueoso muladar.

Remediarlo es obligación del Ayuntamiento, porque es la ronda de la población, y como tal debe ser objeto de su vigilancia y de sus cuidados.

En la Ribera posee el Ayuntamiento una casa, en la cual hay establecido un taller de herrería, la cual es un padrón de ignominia para la Corporación municipal, y un punto negro que complementa el indecoroso aspecto de la Ronda de Isasa.

Y es que las Casas Consistoriales están lejos del paseo de la Ribera, y los puntos negros de que adolece suelen verse en tamaño minúsculo.

Martín Porrás.

### Hijos de A. Pintado

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio  
Barroso, 9 Teléfono 285

## Aviso a nuestros lectores

Con objeto de corregir las deficiencias de impresión que habrán observado nuestros lectores, estamos introduciendo importantes reformas en nuestros talleres que nos obligan a dar por unos días un número de menos páginas que de ordinario.

Lamentamos esta limitación que procuraremos compensar en breve.

## Los fabricantes de materiales de construcción

Hoy han reanudado el trabajo los fabricantes de materiales de construcción, sirviendo en las obras dichos materiales a los dueños de fincas en construcción que han aceptado el aumento en el precio como consecuencia del cobro del nuevo arbitrio sobre rodaje.

La cuestión, pues, que en principio parecía tener difícil solución, ha quedado solucionada.

Sabemos, no obstante, de algunos dueños de fincas que hasta ahora no han aceptado el aumento y a los que no les han sido servidos materiales por tal causa.

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enagena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y camino de Almodóvar y senda de lurchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

## Sucesos y denuncias

Niño lesionado

En ocasión de hallarse en la calle de Juan Palo el niño de diez años de edad Rafael Barrilero Navas, recibió una pedrada, sin saber de quién, que le produjo una herida contusa en el parietal izquierdo, de la que fue asistido en la Casa de Socorro.

Carnes de un cerdo muerto

A disposición del juzgado han sido puestos los vecinos de esta capital Rafael Espejo Castor, Rafael Fernández Maestre, José Pedregosa Díaz, Mariano Villa Pérez y Manuel Pardo Ruiz, los cuales desollaron un cerdo muerto, vendiendo trozos del mismo a Teresa Espinosa López.

El cerdo pertenecía al vecino de Priego Domingo Muñoz Ramírez.

Por insultos

En su domicilio, Amparo sin número, y a requerimiento de su padre Luis Serrano Castro, ha sido detenido el joven de 20 años Luis Serrano Serrano, por haber insultado a aquél.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal del distrito de la izquierda.

Mordido por un perro

Esta tarde ha sido asistido en la Casa de Socorro, el niño de siete años Angel Gómez García, domiciliado en la calle de San Juan de Palomares, de una herida por mordedura de perro en la región sacra.

Desperfectos

En la calle de Cardenal González chocaron esta tarde un automóvil de los señores Grande y Molina y otro de don José López Serrano.

Del hecho formuló denuncia en la Comisaría de Vigilancia don Julio Grande León, por haber sufrido desperfectos de consideración el primero de dichos carruajes.

## Sociedad Anónima CROS

BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos. Sulfato de Amoníaco. Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19

## APERTURA

la que próximamente hará Manuel Casanova, de la Sucursal de sus Almacenes, en el local de nueva construcción situado en la Espartería frente a la calle Pedro López, esquina a Tundidores.

# Información telefónica

Firmas del Rey; Guerra, Gobernación, Trabajo y Marina.-El general Correa asciende a divisionario cesando a las órdenes del Alto comisario, para cuyo cargo se designa al general Despujols.-Al coronel González Carrasco se le asigna el mando de una columna en el campo de operaciones de Larache.-

Otras interesantes noticias de provincias, Africa y Extranjero.

## (De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 7, de las 15 a las 19 t.

### El despacho de Magaz con el Rey

Esta mañana, a la hora de costumbre, el marqués de Magaz estuvo en el palacio despachando con el Rey.

A la salida dijo que había sometido a la firma regia algunos decretos, entre ellos uno reglamentando los servicios de Estadística e el ministerio del Trabajo y otro haciendo extensiva a las fuerzas navales la concesión de franquicia postal de que gozan las demás fuerzas que operan en Marruecos. De allí, dijo, no hay más noticias que las que ya se facilitaron a la prensa esta madrugada.

### El Rey recibe a varias comisiones

Terminado el despacho con el presidente del Directorio, el Rey recibió al general Navarro, vocal del Gobierno, y a una comisión del regimiento del Rey, con el general Saro, el coronel, dos capitanes y el oficial de complemento histórica, que fue a entregar el sable de honor al príncipe de Asturias.

Después estuvo una comisión de viticultores de Cataluña y la Mancha, que fueron a dar cuenta al Rey de sus gestiones cerca del Poder público para la reforma del decreto sobre los alcoholes vínicos, haciendo al Monarca una exposición detallada del asunto y solicitando su apoyo.

El Rey les escuchó con gran interés, ofreciendo trasladar el ruego a su Gobierno para que resolviera lo más procedente.

### El despacho con el presidente del Directorio

En la Presidencia estuvieron despachando con el marqués de Magaz los subsecretarios de Gracia y Justicia y Estado.

### El general Losada en la Presidencia

Esta mañana visitó al general Hermosa en la Presidencia el nuevo general gobernador del campo de Gibraltar, Losada.

### Firma del Rey

En la Presidencia se han facilitado los siguientes decretos de firma del Rey:

**Guerra.**-Haciendo extensivos los be-

neficios del real decreto de 20 de Agosto de 1921 a las familias de los soldados desaparecidos en campaña en las condiciones que se detallan.

Disponiendo que el general de división don Francisco de la Torre pase a la primera reserva, con el sueldo que le corresponde a su empleo en dicha situación.

Concediendo la gran Cruz de la Orden del Mérito militar a don Miguel Serra, obispo de Canarias.

Promoviendo al empleo de general de división al de brigada don Miguel Correa Llerer.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Estado Mayor don Sebastián Mantilla.

Nombrando general de la novena división al general don Miguel Correa, cesando en la comisión conferida a las órdenes del Alto comisario general en jefe del Ejército de Africa.

Nombrando a las órdenes del Alto comisario al general de brigada don Ignacio Despujols.

Nombrando jefe del Estado Mayor de la Capitanía general de la octava región, al general de brigada don Sebastián Mantilla.

Autorizando para que sin subasta y concurso, se adquieran cuatro barracas en el campamento de Ben-Tieb, con destino al comercio de Extranjeros.

Autorizando al Ministerio de la Guerra para que sin las formalidades de subasta, adquiera para los servicios de aviación el material necesario para su funcionamiento.

**Gobernación.** - Concediendo honores de jefe de Administración civil a don Emilio Julián.

Subsidiando, por haber cumplido la edad, con honores de jefe superior de Administración, libre de gastos, al inspector general de Telégrafos don Marcelino Pérez Gómez.

Nombrando jefe de Centro, con categoría de jefe de Administración civil de tercera clase, a don Justino Gutiérrez.

**Trabajo.** - Reorganizando el Cuerpo auxiliar de Estadística y el Consejo del servicio estadístico.

**Marina.** - Pasando a la reserva el día 16 al inspector de Sanidad de la armada don Adolfo Muñoz por haber cumplido la edad reglamentaria.

Haciendo extensivos los beneficios del Real decreto de 26 de Septiembre último sobre franquicia postal temporal a las fuerzas navales, a semejanza de la que gozan los demás cuerpos del Ejército de operaciones de Africa.

## El arbitrio sobre carruajes

En la Presidencia se ha dado una nota referente al derecho de los Ayuntamientos a cobrar los arbitrios sobre carruajes que determina el artículo 51 del Reglamento municipal. Solo serán exigible a los dueños de vehículos y caballerías que circulen por vías municipales después de transcurrir siete días de su entrada y permanencia en el término municipal.

### González Carrasco mandará una columna

Seamos por vía fidedigna que ha sido designado para mandar una columna en el campo de operaciones de Larache el coronel González Carrasco, que se hallaba en Madrid en prácticas de aviación, habiendo recibido órdenes de marchar inmediatamente para Africa.

### Parte oficial de la guerra

Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

Zona oriental, sin novedad.

Zona occidental: Sector Tetuán. Columna coronel Ovilo fortificó Kudia Amedar, cuya posición fué hostilizada durante la noche última.

Sector Bhuarrax: Ha sido evacuada la posición de Adrus.

En el zoco el Jemis se evacuó sin novedad la posición de Sunna, con armamento y municiones, siendo bombardeado el ganado sobre Beni Ider.

Fueron abastecidas las posiciones de Bhuarrax y Serrana.

### La Gran Cruz de Alfonso XII

Se sabe que se va a otorgar la Gran Cruz de Alfonso XII al Director general del Instituto Geográfico, presidente del Comité español de Geodesia, don Luis Cubillo.

### Largo Caballero

Salió para Ginebra para tomar parte en la reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo, el leader socialista Largo Caballero.

## De Marruecos

### Contra los rebeldes

Melilla 7.-Las fuerzas de la guarnición de Penítez rompió el fuego contra las guardias enemigas.

También fueron rechazados los rebeldes en Jara y Tafren.

### Nuevo jefe

Melilla 7.-Se ha hecho cargo del mando de las fuerzas de Dar Quebdani el coronel Salcedo,

**Convoy a Alhacemas**

Melilla 7.—El vapor "España número 5" y los remolcadores de la compañía de mar salieron para realizar convoy a Alhacemas.

**Bombardeos aéreos**

Melilla 7.—Las escuadrillas realizaron vuelos de bombardeo sobre el campo enemigo, regresando sin novedad.

**Heridos en el servicio**

Melilla 7.—En Dar Drius y Tafersit resultaron heridos en actos del servicio los soldados de artillería Manuel Campos y Julián Marín, ingresando en el hospital de los Doctores.

**Regreso de indígenas**

Melilla 7.—Procedente de la zona francesa han regresado familias indígenas que huyeron cuando los sucesos de julio del año 1921.

**Función benéfica**

Melilla 7.—En el teatro Reina Victoria se dió una función en favor de los heridos en campaña.

Asistieron los generales Sanjurjo, Aldave y Fernández Pérez.

**De Provincias****ALMERIA****Un ofrecimiento**

Almería 7.—El presidente de la Cruz Roja ha ofrecido la cooperación de la institución al gobernador para los hospitales de heridos y enfermos de Africa, estando dispuestas las damas de la Cruz Roja a hacer donativos de ropa.

**BARCELONA****Habla el gobernador civil**

Barcelona 7.—Hablando el gobernador civil con los periodistas, les dió que por impedirse sus ocupaciones no pudo asistir al entierro del doctor Ferrer Sierra.

Anunció que el jueves reunirá a la Junta de Abastos; también se pondrá al habla con la Junta de Beneficencia y Sanidad.

Añadió que había devuelto la visita al comandante del torpedero norteamericano.

También esta tarde asistiría a la boda de un hijo de los marqueses de Maganus.

Le visitó el señor Daurella, en nombre de los importadores de bacalao, para hacerle presente las dificultades que existen para proveerse y traer dicho artículo.

**Varias detenciones**

Barcelona 7.—Han sido detenidos Enrique Poll, Joaquín Mas y José Lri por su complicación en el robo de alhajas del Hotel Ritz, por valor de 50.000 pesetas.

**La guía judicial**

Barcelona 7.—Ha terminado el plebiscito para la redacción de la guía judicial.

Han omitido su voto 265 abogados de los 1.300 que constituyen el colegio. Solo hubo cuatro papelétas a favor de su redacción en catalán y las restantes para que se hagan en catalán y castellano.

**Una visita oficial**

Barcelona 7.—Esta tarde a la una y quince se ha verificado la visita oficial al gobernador civil de la Diputación provincial.

La Diputación reiteró nuevamente su adhesión al Directorio.

El gobernador civil les manifestó que haría presente esta manifestación a Primo de Rivera.

**Homenaje al Superior de los Jesuitas**

Barcelona 7.—Se ha celebrado asamblea de las Ligas Parroquiales del Colegio máximo de San Ignacio en Sarriá, como homenaje al Superior de los jesuitas.

Habló el padre Angel Martorell, acusó al capitalismo de ser los causantes de la relajación social por su conducta lanzando a las organizaciones obreras fuera de la legalidad.

**CADIZ****El príncipe de Piamonte**

Cádiz 7.—A las diez y media descendió a tierra el príncipe de Piamonte con el alcalde y séquito, marchando a visitar el Parque, el Museo de Pinturas y la Catedral.

El público que advirtió la presencia del príncipe, le saludaba a su paso.

**El príncipe de Piamonte**

Jerez de la Frontera 7.—A las cinco de la tarde llegó el príncipe de Piamonte, que marchó a visitar la yeguada militar y a su regreso lo hará a las bodegas, y después será obsequiado con un lunch por el Ayuntamiento.

**Cumplimientos**

San Fernando 7.—Han marchado a visitar al capitán general del apostadero el almirante y banda militar de la escuadra italiana, que acompañan al príncipe de Piamonte.

**Coronación de la Virgen del Carmen**

Jerez 7.—De Roma se ha recibido la autorización del Papa para la Coronación de la Virgen del Carmen, acto que tendrá lugar en el mes de Abril, con asistencia de los Reyes.

**CORUÑA****España vence a América**

Ferrol 7.—La prensa da cuenta de las regatas habidas entre los trasatlánticos "Cristóbal Colón", español, e "La Pal", americano.

Salieron de la bahía, primero el español y después el americano, éste convencido de que vencería, pero no fue así, sino que el español venció con mucho al americano.

**GRANADA****El precio de la remolacha**

Granada 7.—Se ha verificado una reunión de labradores, tratando de la cosecha de remolacha, pidiendo al gobernador civil intervenga, para fijar el precio fijo de la remolacha.

**GERONA****El capitán general Barrera**

Gerona 7.—Llegó el capitán general Barrera, acompañado del general De-

pujols, almorzando en la finca de don Emilio Junoy.

Después asistió a un banquete popular da'lo en su honor.

**PAMPLONA****Mata a una niña y huye velozmente**

Pamplona 7.—Un automóvil de matrícula desconocida atropelló y mató a la niña Carmen Bravo, dándose a la fuga velozmente.

Las autoridades han teleografiado para descubrir al dueño del automóvil.

**SEVILLA****Al Viva se le condona la pena de muerte**

Sevilla 7.—El Tribunal Supremo ha condonado las penas de muertes impuestas al Viva por la cadena perpetua, por hallarse incluido en el último decreto de amnistía.

**El monumento a Sorolla**

Sevilla 7.—En breve será inaugurado el monumento erigido a Sorolla, acto que será revestido de la mayor importancia.

**Tres vagones caen por un terraplén**

Sevilla 7.—En la línea de Azna collar, del tren correo se desprendieron tres vagones que cayeron por un terraplén, resultando tres viajeros contusionados, siendo trasladados al pueblo de Camas.

**VALENCIA****Robo de caja de caudales**

Valencia 7.—Comunican de Valencia, que durante la noche unos desconocidos violentaron la caja de caudales del municipio, llevándose 2.500 pesetas que había en su parte inferior y 8.000 que había en la parte superior.

Hasta ahora no han sido habidos los ladrones.

**Nuevo Gobierno**

Atenas 7.—Se ha formado Gobierno presidido por Machalakoponios, de coalición y del grupo venizelista.

**Anatole France gravísimo**

París 7.—El ilustre novelista Anatole France sigue en estado gravísimo, y, poco a poco, su existencia se va extinguendo.

**Del Extranjero****El comunismo un aborto del zarismo**

Londres 7.—Se ha verificado la reunión anual del partido socialista, hablando Mac Donald en un discurso enérgico, diciendo que está dispuesto a resistir en el Gobierno contra el voto de censura de los conservadores y la oposición de los liberales. En cuanto al comunismo declaró que era un aborto del zarismo.

**El príncipe de Gales**

Londres 7.—Durante la última madrugada salió de Victoria el príncipe de Gales dirigiéndose a Bancouverts.

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte mas barato, comprúballo y verás como no es cierto.

## La Academia Municipal de Música

Se verifica la apertura

Anoche, a las siete y media, se verificó en la casa número 31 de la calle de Arenillas, la apertura de curso en la Academia de "Santa Cecilia", donde la Banda municipal de Música de Córdoba se dispone a dar enseñanzas artístico-musicales a sus educandos.

La matrícula, que ha alcanzado al número treinta y cinco de alumnos ha sido un grandioso éxito, que acredita el entusiasmo que reina entre la juventud obrera de Córdoba por instruirse y educarse.

Casi todos los profesores de la Banda asistieron al acto.

Presidió el alcalde interino don Pedro Barbudo y Suárez Varela y el concejal delegado en estos asuntos señor Barbudo Sanz.

El director, señor Parés, leyó una memoria breve y sucinta sobre las enseñanzas que allí cursarán y sobre los alumnos.

El alcalde interino habló a los reunidos expresando la satisfacción del Ayuntamiento por la labor llevada a cabo por el profesor y director de la

banda, bajo los auspicios del concejal delegado don Fernando Barbudo, a quien elicitó, estimando que la razón de parentesco que a él le une, no puede impedir que reconozca y alabe públicamente y en este acto su gestión para lograr la reorganización y buen funcionamiento de la Banda.

Elogió también el alcalde el acierto de dar preferencia en los repertorios y programas de la Banda a la música cordobesa, tan rica en obras admirables de Martínez Rucifer, Lucena, Molina León, Romero y otros.

El señor Barbudo Suárez-Varela exhortó a los educandos a que correspondan con su aplicación al esfuerzo del Ayuntamiento en orden al sostenimiento y conservación de la Escuela.

Con ello quedó abierto el curso académico.

## Sección comercial

Mañana de Córdoba

Semana del 5 de al 10 de Octubre.

Precios libres para el censo: Gado vacuno: de 3'35 a 0'00. Terneras 3'49 a 3'50. Lanar y cabrío: de 2'21 a 3'50. Precios de cotización del 6 de Octubre hasta nuevo aviso. Vaca con hueso, 3'84 pesetas. Id. sin id., 5'14. Ternera con hueso, 4'10. Id. sin id., 5'48. Machos, 3'00.

Reses sacrificada el día 7 de Octubre. Vacas 12 cabezas con 3.50 kilos. Terneras 4 con 106. Lanar y cabrío, 48 con 63.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eurolia".

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés

Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Alvear.**—Despacho de bebidas y vino de todas clases. Vinos de Manilla de las Bodegas de Alvear. Vinos de mesa, tintos y blancos. Rioja de «Bodegas Bilbainas», desde las clases más selectas. Las marcas «Itzarra» y «Ederra» a pesetas 1,24 botella sin casco en tinto y blanco. Sidra vasca achampanada. Vinagres superiores. Servicio a domicilio. Pózo, Reloj. 1. Teléfono número 53.

**Carreras Militares.**—Preparación completa simultánea con el Bachillerato en 4 años; competente profesorado, internado inmejorable. Pidan Reglamentos. Ramírez de Arellano, número 7, Córdoba.

**Correos, Telégrafos, Carrera de Comercio.** Academia preparatoria. Inmejorable internado. Pidan Reglamentos, Ramírez Arellano, 7.—Córdoba.

**Para ampliaciones de retratos chicos** muy económicos y bien hechos. González e hijos. Plaza de las Cañas. 12.

**Ladrillos huecos y macizos,** de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**Esco-Bar.**—San Pablo, 27.—Los mejores vinos, licóes, cervezas, puede tomarse en este establecimiento elegante y moderno.

**Se vende una fábrica de chocolates.** Para informes dirigirse a don A. García Rosas, Antequera.

**Se vende una casa pequeña a medio edificar,** con un gran corral y pozó y varios pares de puertas y ventanas. Para verlo y tratarlo, Huerto San Agustín, número 6.

**A los ho te'anos.**—Habas de Aguaduz, legítimas, se venden. Llano del Pretorio, 3 Almacén.

**El establecimiento de curtidors y calzados** de Vicente García, se ha trasladado a la calle Gutiérrez de los Ríos, número 3. Gran rebaja de precios en suela y en botas de campo.

**Señora formal y de educación,** desea colocarse con una o dos señoras para compañía, o cocinera, poca familia. Informes: López Ciudad, número 8, (antes Dormitorio).

**Arrendamiento.**—Se arrienda un piso con siete habitaciones amplias y ventiladas, cocina y retrete así como también agua de pié. Darán razón del mismo en la calle Fray Luis de Granada, número 1. Herrería.

**Arrendamiento.**—Se hace desde el día de la ca. a de recreo en la finca «Aguilarejo Bajo», por temporadas o año completo. Esta finca se haya situada en la falda de la sierra, a 10 kilómetros de la capital con buenas vías de comunicación, y se compone de varias habitaciones, salas, comedor y cocina baja, existiendo en dicha finca caza menor, la que podrá utilizar el arrendatario. Para tratar con su dueño, Plaza de Pincha, número 2, en esta capital.

**Bonita y amplia casa con todas las comodidades,** se arrienda en Cerro Muriano. Darán razón en esta administración.

**Se arrienda desde el día la casa calle Puerta del Rincón, 86,** precio 200 pesetas mensuales. Da razón don Angel Alvarado. Montemayor, número 1.

**Academia Cívico-Militar.**—Plaza de Santa Catalina, 7.—Preparación para carreras militares, Armada, Condestables de la Armada, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas e Industriales. Preparación simultánea del Bachillerato y Carreras Militares. Internado inmejorable. Pidan reglamentos.

**Se vende un buró, sillón y librería de** caballero en buen uso. Dan razón calle Mayo de San Lorenzo, número 172. Córdoba.

**Se vende papel usado en esta Administración.**

**Pensión.**—Admitéase uno o dos señores en familia, buena habitación amueblada, todo nuevo, asistencia especial y limpieza. Precio económico. Informes calle San Francisco, 56.

**Bicicleta.**—«Peugeot», seminueva, se vende en 250 pesetas. Reljería Suiza.

**Colchones maticos.**—De matrimonio, tela doble, a 25 pesetas, de entrecama a 17 pesetas y de persona a 15 pesetas, sillas con asientos para 4 pesetas. Gutiérrez de los Ríos, número 23, esquina a Pedro López.

**El día 1 de Octubre del Lagar de Negrete** se extravió una perra podenca, cachorra colorada. La persona que la tenga y quiera entregarla, puede hacerlo en la plaza de San Pedro, tiberna Villoslada.

**Ocasión.**—Se vende una casa sobre barata, con cuatro habitaciones en los terrenos de Cavilán. Darán razón Arco de la Torre número 18.

**Amadeora,** se ofrece para media leche. Razón Alvar Rodríguez, 6.